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Hace 41 años 
el batallón 
atlacatl realizó 
el operativo de 
“tierra arrasada” 
en tenango 
y guadalupe, 
donde murieron 
centenares de 
personas, entre 
estas menores. 
cada año sus 
familiares los 
recuerdan con 
cantos, consignas 
y testimonios, con 
la esperanza de 
encontrar justicia 
para las víctimas, 
que son parte de 
una Historia que no 
se puede borrar. 
foto diario co latino/
cortesía.
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Incendio deja víctima mortal en Santa Tecla
Redacción Nacionales

Los incendios 
en las vivien-
das se han 

vuelto comunes en el 
país,  debido al descui-
do de sus habitantes o 
por desperfectos eléctri-
cos, según las autorida-
des. Este lunes una vi-
vienda de La Comu-
nidad California, en 
Soyapango, se incen-
dió, donde se reporta-
ron solo daños mate-
riales.

No ocurrió lo mis-
mo en  la comunidad 
Las Palmeras, en San-
ta Tecla, departamen-
to de La Libertad, don-
de también se registró 
otro siniestro, que dejó  
una persona fallecida 

identificada como Adeli-
na Gómez, de 93 años.

El actuar de los Bombe-
ros de El Salvador, en este 
tipo de emergencias es rá-
pido, pero a veces por las 
condiciones de las vivien-
das que son de madera, lá-
mina o plástico no pue-
den hacer nada, como lo 
ocurrido con la señora 
Gómez, ya que el fuego 
consumió su vivienda.

El incendio registrado 
en una estructura de lámi-
na y madera ubicada en 
bulevar del Ejército, kiló-
metro 4 ½, en Soyapango, 
solo dejo daños materiales 
y  Bomberos hizo manio-
bras para cortar el avance 
del fuego y evitar su pro-
pagación.

Las autoridades han re-
portado que en los últi-

mos días se han suscitado 
diferentes incendios, ya 
sea estructurales o fores-
tales, el  más reciente ocu-
rrió  en el Cantón Santa 
Inés, en el departamento 
de San Miguel.

En este incendio Cuer-
po de Bomberos  trabajó 
en evitar la  propagación 
del fuego por lo que rea-
lizaron una brecha corta-
fuego, utilizando herra-
mientas manuales y equi-
po de extinción portátil. 
Este incendio ha ocasio-
nado daños en la  cordi-
llera, específicamente en 
los cantones El Cerro, de 
Moncagua,   cantón San-
ta Inés, en San Miguel, y 
cantón El Obrajuelo, Que-
lepa.

El Cuerpo de Bombe-
ros no ha dado  detalles  

sobre las causas de los in-
cendios, pero hace un lla-
mado para que la pobla-
ción esté alerta ante cual-

Una vivienda de La Comunidad California, en Soyapango, se incendió dejando daños 
materiales.  Foto Diario Co Latino/BomBeros.

 Redacción Nacionales

Las masacres en 
el país siguen 
vivas en el re-

cuerdo de la familias 
que perdieron a sus se-
res queridos, ya que  
para ellos la historia no 
se puede olvidar, por lo 
que cada año recuerda 
estos hechos, en su bús-
queda por la justicia.

Este fin de semana 
centenares de campesi-
nas y campesinos, ex-
guerrilleros, jóvenes, ni-
ñas y niños y estudian-
tes, conmemoraron,  en 
la cuesta de Guadalupe, 
el 41 aniversario de la 
masacre de más de 250 
pobladores del Cerro de 

Guazapa, que perdieron la 
vida al huir del operativo 
de “tierra arrasada” de la 
Fuerza Armada.

Según datos, ese día de 
la masacre  las fuerzas éli-
tes del batallón Atlacatl, 
recién entrenadas en Es-
tados Unidos y la Fuerza 
Aérea Salvadoreña masa-
craron a los habitantes de 
la zona y sus  familiares 
que huían del  operativo  
“Tierra Arrasada” en las 
faldas del volcán de Gua-
zapa.  

Con testimonios de so-
brevivientes de la masacre, 
cantos del joven coro de 
Copapayo, Los Compas 
del Pueblo del Barío que 
tocaron  las canciones re-
volucionarias, la conme-

moración se llenó de re-
cuerdos y sueños revolu-
cionarios.

También hubo  pala-
bras del padre Trini, y en-
tre café y tamales se rini-
dió el homenaje a los már-
tires del 28 de febrero de 
1983.

Además, no se dejó de 
reconocer en un acto de 
solidaridad y  un comba-
tivo saludo al pueblo pa-
lestino y su heroica resis-
tencia,.

“Sus  mártires en 4 me-
ses de agresión yankee-sio-
nista ya superan los 30 mil 
masacrados y 69 mil heri-
dos, la mayoría de ellos ni-
ñas, niños, mujeres y an-
cianos”, señalaron en la 
actividad.

Campesinas y 
campesinos conmemoran 
41 años de masacre en 
Tenango y Guadalupe

LA ASOCIACIÓN COOPERATIVA DE APROVISIONAMIENTO, AHORRO, 
CREDITO, CONSUMO, COMERCIALIZACIÓN Y DE PROFESIONALES 

SIGLO XXI, DE RESPONSABILIDAD LIMITADA. 

CONVOCA A: 
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE ASOCIADOS 

En atención al Art. 32 de nuestros Estatutos, El Consejo de Administración, convoca a la Celebraciónde 
Asamblea General Ordinaria, que se realizará el día sábado 16 de marzo de dos mil veinticuatro en 
Col. Los Ángeles, KM 10, Calle a Panchimalco, Planes de Renderos, San Salvador, a las 9: A.M. 
en primera hora, de no alcanzar el quórum requerido se realizará en segunda hora a las 10: A.M. 
en la misma dirección. Si no se alcanza el quórum requerido en la segunda hora, se realizará de 
ACATAMIENTO FORZOSO el día domingo 17 de marzo a las 10: A.M. en Col. Los Ángeles, KM 
10, Calle a Panchimalco, Planes de Renderos, San Salvador. 

AGENDA:
1-  Establecimiento Quorum 
2-  Establecimiento del sistema de votación 
3-  Lectura, aprobación o modificación de la Agenda 
4-  Lectura y ratificación del acta anterior 
5-  Presentación y aprobación de los informes de los órganos de Dirección y Comités 
6-  Presentación del Plan de Trabajo 2024 para su aprobación. 
7-  Aprobación de Reforma al artículo 8 del Capítulo IV-Plazos, del Reglamento de Crédito
8-  Presentación de los Estados Financieros del año 2023 para su aprobación. 
9-  Presentación de Informes de Auditoría Externa del 2023 para su aprobación y nombramiento 

de Auditor Externo para 2024. 
10-  Presentación de propuesta de aplicación de intereses y excedentes para capitalización o 

distribución. 
11-  Elección de Directivos de Consejo de Administración y Junta de Vigilancia. 
 

San Salvador, 27 de febrero de 2024

quier percance, principal-
mente porque algunos  in-
cendios  comienzan  en la  
maleza y que se propagan 

rápidamente debido a 
los vientos que afectan 
el país.



NACIONALES
Martes 27 de febrero de 2024    Diario Co Latino 3

Gloria Silvia Orellana
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“El Socorro Jurídico 
Humanitario y nues-
tro equipo técnico ve-

nimos a interponer una de-
nuncia ante la Procuraduría 
para la Defensa de los Dere-
chos Humanos (PDDH), las 
irregularidades en el caso del 
compañero sindicalistas y de-
fensor de derechos humanos, 
José Leonidas Bonilla Torres, 
quien falleció el 3 de septiem-
bre de 2022”, manifestó In-
grid Escobar, directora del 
Socorro Jurídico Humanita-
rio (SJH).

El sindicalista y defensor 
de derechos humanos José 
Leonidas Bonilla fue captu-
rado el 26 de abril de 2022, 
cuando estaba en su hogar, 
en San Juan Opico, La Liber-
tad, que compatía con hija, 
una adolescente con discapa-
cidad, cuando fue capturado 
en el marco del Régimen de 
Excepción por la Policía Na-
cional Civil (PNC).

No importó que la familia 
de Bonilla Torres presentara 
la documentación y constan-
cias que no tenía anteceden-
tes penales, ni vínculos con 
grupos pandilleriles, y conta-
ba con un trabajo en la Alcal-
día Municipal de Mejicanos, 
San Salvador, expresó el Soco-
rro Jurídico.

“En un momento, el parte 
médico describió que el com-
pañero murió por agudiza-
ción de una crisis de salud. Y, 
efectivamente, entró (al hos-
pital) por una situación com-
plicada renal, diabética e hi-
pertensión”, acotó Escobar.

“Sin embargo, tuvimos ac-
ceso a la autopsia que reve-
ló datos que no son relacio-
nados a la negación de trata-
miento médico, sino que hay 
politraumatismos en el cuer-
po del compañero sindicalis-
ta y heridas en los pies, así 
como necrosis y sangramien-

to del baso y su páncreas”, sos-
tuvo Escobar.

El Socorro Jurídico lamentó 
que el acceso a estos datos de 
la autopsia no fueron obteni-
dos por la vía oficial, que es la 
Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR), porque les fue nega-
da para poder constatar los gra-
ves traumatismo que José Leo-
nidas Bonilla tuvo antes de su 
muerte.

“Le pusieron edema pulmo-
nar y eso se da, luego de una 
golpiza, le han puesto bulas 
(ampollas) y heridas en los pies 
, el páncreas completamente 
desangrado y con necrosis, eso 
es señal que hubo tortura y tra-
tos crueles y degradantes en el 
centro penitenciario”, reiteró.

“Como Socorro Jurídico 
Humanitario, cuando hemos 
ido a las autoridades compe-
tentes, o sea, la Fiscalía Gene-
ral de la República, para dar se-
guimiento del caso del compa-
ñero Bonilla Torres, resulta que 
la Unidad de Delitos contra la 
Vida se declaró incompetente”, 

Socorro Jurídico pide a la PDDH investigar muerte 
del sindicalista José Leonidas Bonilla Torres

denunció Escobar.
Sobre la remisión del caso 

del sindicaltista a la Unidad Fis-
cal de la Unidad de Investiga-
ción de Delitos contra el Sector 
Justicia, Escobar aclaró que este 
no estaba relacionado porque 
se trataba de un caso de “muer-
te por tortura”, por lo que de-
nunciaban esta irregularidad en 
la Procuraduría para la Defensa 
de Derechos Humanos.

“Esta es una muerte que no 
tiene nada que ver con un fal-
so testimonio o problema ad-
ministrativo, y esta misma uni-
dad fiscal se estaba dirimiendo 
quién tenía la competencia, si 
el área penal o administrativa, 
eso no puede ser”, sostuvo.

“Esperamos que la PDDH 
tenga abierto un expediente de 
oficio, y al mismo tiempo que-
remos que se investigue a la Fis-
calía, por no querer investigar 
la muerte de José Leonidas Bo-
nilla ¿cuál es el temor?, será que 
el temor es porque denuncia-
mos el orden de responabilida-
des desde el director Centros 

Penales (Osiris Luna) y minis-
tro de Seguridad (Gustavo) Vi-
llatoro”, expresó Escobar.

La abogada del Socorro Jurí-
dico Humanitario, Jayce Maga-
ña, consideró que a la procura-
dora Raquel Caballero de Gue-
vara le compete, y está obligada 
por la Constitución de la Repú-
blica a “activar el Sistema In-
teramericano de Derechos Hu-
manos”, a fin de buscar la justi-
cia a José Leonidas Bonilla.

“Lo que queremos es justi-
cia, lo que queremos es que se 
investiguen las muertes de estas 
personas inocentes, y que han 
sido capturadas en el margen 
del régimen, y que se le de una 
explicación a sus familiares.

“Y no encontrar una Fiscalía 
que a más de un mes de haber 
puesto la denuncia, la encon-
tramos tirándose la pelota pen-
sando a qué unidad le compete 
este caso. Es una muerte, y fue 
violenta, les hemos presentado 
la copia de la autopsia”, reite-
ró Magaña.

En cuanto a la protección de 

“Le pusieron 
edema pulmonar 
y eso se da, luego 
de una golpiza, 
le han puesto 
bulas (ampollas) 
y heridas en los 
pies , el páncreas 
completamente 
desangrado y 
con necrosis, 
eso es señal que 
hubo tortura y 
tratos crueles 
y degradantes 
en el centro 
penitenciario”,

la familia de Bonilla Torres, 
la abogada manifestó que 
aún no reciben esas medidas 
por parte de la Fiscalía Gene-
ral, para su resguardo.

“Estas familias que de-
nuncian este tipo de casos 
tienen miedo de ser perse-
guidas y acosadas. La gente 
quiere justicia por su fami-
lia, pero quiere seguir viva 
para continuar estos proce-
sos, y si es posible a nivel in-
ternacional”, sentenció Ma-
gaña.

Para la directora del Soco-
rro Jurídico Humanitario, el 
caso de José Leonidas Boni-
lla Torres es un símbolo de 
la injusticia que las personas 
defensoras de derechos hu-
manos enfrentan en el país.

“No queremos que los 
compañeros defensores 
como Rodolfo Pereira Gio-
vani Aguirre y Dolores Al-
mendares, ella, aunque está 
libre, es procesada, y sabe-
mos que la pueden conde-
nar. No queremos que es-
tos defensores corran la suer-
te de Leonidas Bonilla, por 
eso estamos aquí “, manifes-
tó Escobar.

Representantes del Socorro  Jurídico Humanitario, se presentan ante la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos 
(PDDH) a  interponer una denuncia por las irregularidades en el caso del  sindicalistas y defensor de derechos humanos, José 
Leonidas Bonilla Torres.  Foto Diario CoLatino/GLoria oreLLana.
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Samuel Amaya
@SamuelAmaya98

La candidata a alcal-
desa por la Libertad 
Este por la derechis-

ta Alianza Republicana Na-
cionalista (ARENA), Mila-
gro Navas, dijo en el progra-
ma radial “La Tribu” que ella 
“es la del David del señor” en 
referencia a que se enfrenta a 
un aparato estatal considera-
do como “Goliat”; sin em-
bargo, dijo que ganará, aun-
que le quieran hacer “chan-
chullo”.

“El Goliat no es la señora 
ministra (Michelle Sol), sino 
el aparataje que tienen por-
que llevarán a todo San Sal-
vador, es gente de la Asam-
blea. Yo soy el David del Se-
ñor, y voy a ganar, aunque 
me quieran hacer chanchu-
llo, yo voy a ganar”, insistió 

la actual alcaldesa por Antiguo 
Cuscatlán que ejerce funciones 
desde 1998.

Sobre su estancia en la alcal-
día, dijo que “es un reto con los 
nuevos municipios, pero la ex-
periencia cuenta”; es de recor-
dar que la Asamblea Legislativa 

“Voy a ganar, aunque me quieran 
hacer chanchullo”: Milagro Navas

aprobó un decreto para la rees-
tructuración municipal, pasan-
do de 262 alcaldías a 44.

“Mi visión siempre ha sido 
administrar bien, traer el desa-
rrollo económico, la inversión 
privada nacional e internacio-
nal para darle una mejor cali-

Milagro Navas, candidata a alcaldesa por La Libertad Este afirma que la experiencia que 
ha tenido en Antiguo Cuscatlán la llevará para el nuevo municipio. Foto: Diario Co Latino / 
La tribu.

dad de vida a los ciudadanos. 
Así lo seguiremos haciendo para 
la Libertad Este, seremos el me-
jor municipio del país”, comen-
tó Milagro Navas.

La Libertad Este estará inte-
grado por Antiguo Cuscatlán, 
Huizúcar, Nuevo Cuscatlán, 
San José Villanueva y Zarago-
za. “Huizúcar será el municipio 
que necesita más trabajo, pero sé 
que también contaré con el apo-
yo del señor presidente, nos de-
bemos a la población”, comen-
tó Navas en el espacio de entre-
vista.

“No es lo mismo adminis-
trar un municipio que cuatro, 
con problemas diferentes, y 
uno de los principales proble-
mas que tienen son las calles 
internas y eso debe ser un tra-
bajo conjunto con el gobierno 
central”, comentó Milagro Na-
vas, quien adelantó que trabaja-

ría de la mano con el presiden-
te Bukele.

La candidata a alcaldesa sos-
tuvo que se dio apertura a to-
dos los empresarios y el muni-
cipio “es tan bonito que hasta 
la misma embajada de EE.UU. 
se fue a Antiguo Cuscatlán, 
esa es una de las cosas que de-
muestra que ha sido el mejor 
municipio del país”.

“La capacidad que yo tengo 
no la tienen muchos, y yo voy 
a estar aquí hasta que Dios y el 
pueblo quieran, hasta cuando 
tenga bastón, tengo 71 años, 
pero el cerebro de 18 o 25 (…). 
La palabra perder no cabe en 
mi vocabulario, lo rechazo, 
pero, si en todo caso llegara 
a perder, como voy en segun-
da planilla, voy a trabajar en 
el concejo municipal y seguir 
ayudando, pero, repito, no voy 
a perder, concluyó Navas.

Gabriela Sandoval
@Gabriela_Sxndo

Colaboradora

La diputada por VA-
MOS, Claudia Or-
tiz, aseguró, en la en-

trevista de TVX,  que los resul-
tados electorales de las eleccio-
nes legislativas del pasado 4 de 
febrero “no son exactos”. Afir-
mó que, a pesar de haber obte-
nido un curul en la Asamblea 
Legislativa, los votos obteni-
dos por su partido fueron más 
de los que se les reconocieron. 
“Estoy segura de que el resulta-
do electoral no es exacto, segu-
ramente tuvimos muchos más 
votos”.

Ortiz consideró que mu-
chas personas ven en el par-
tido VAMOS una esperanza 
para que El Salvador pueda 
construir una alternativa polí-
tica sólida para el futuro. Ade-

más, mencionó que en las pasa-
das elecciones legislativas, VA-
MOS recibió un apoyo significa-
tivo que fue lo suficientemente 
contundente como para no per-
mitir que el resultado electoral se 
revirtiera por completo a favor 
de otros partidos políticos.

En el mismo contexto, la fun-
cionaria denunció un fraude sis-
temático con respecto al recur-
so de nulidad que presentaron 
los partidos de oposición; dicho 
“fraude” tenía como objetivo 
restar apoyo a aquellos que han 
sido voces destacadas. A pesar de 
ello, el partido VAMOS experi-
mentó un crecimiento significa-
tivo en el número de votos, sien-
do el único en hacerlo durante 
estas elecciones legislativas. “Te-
nemos la plena conciencia de 
que el escaño en la Asamblea no 
nos lo ha dado el TSE ni el ofi-
cialismo, nos lo ha dado la gen-

te y por ello estaremos ahí”, de-
claró Ortiz.

En cuanto a la búsqueda de 
una alianza con partidos de opo-
sición, Ortiz mencionó que du-
rante su gestión no logró coordi-
nar un frente común en la Asam-
blea Legislativa, por lo que por 
el momento está descartado, ade-
más, de que los otros partidos 
políticos “tienen un pasado”. 

Por otra parte, Ortiz hizo un 
llamado a diversos sectores y li-
derazgos para unirse a VAMOS, 
esto con el fin de crear un bien-
estar para el país. “Mi llamado es 
a todos los sectores, a todas las 
personas, a los liderazgos. Creo 
que los partidos políticos que ya 
tuvieron una oportunidad no 
necesariamente son los más legi-
timados para abanderar el avan-
ce hacia un futuro y una alter-
nativa”.

Con respecto a las acusacio-

nes del oficialismo sobre supues-
tos vínculos con pandilleros, la 
diputada catalogó estas declara-
ciones como “falsas y desespera-
das”. “Es bochornoso recurrir a 
un argumento tan falso para des-
legitimar la voluntad de los sal-
vadoreños en las urnas. Lo que 
pedimos es justicia, es que nin-
gún inocente esté encarcelado y 
que ningún criminal esté libre o 
se le permita salir de forma ile-
gal”, declaró.

Finalmente, Ortiz enfatizó 
que la democracia debe ir más 
allá de una simple etiqueta, ya 
que realmente debe buscar be-
neficiar a las personas. “El tér-
mino de restaurar la democra-
cia no me parece tan exacto, 
sino más bien de construir la 
democracia. A la gente no le 
sirve decir que estamos en de-
mocracia, sino que tiene que 
darles resultados a las perso-
nas”.

“Estoy segura de que el resultado 
electoral no es exacto”: Claudia Ortiz

Claudia Ortiz cuestiona la precisión de los resultados electorales del 4 de febrero y ase-
gura que su partido recibió más votos de los reconocidos. Foto Diario Co Latino: Cortesía
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TSE capacita a auxiliares de soporte técnico con 
antecedente de “fracaso” de las elecciones del 4F

Redacción Nacionales 
@DiarioCoLatino 

El Tribunal Supremo 
Electoral (TSE) ini-
ció el proceso de ca-

pacitación de los integrantes 
de la red de auxiliares de so-
porte, para la transmisión de 
resultados de las Juntas Recep-
toras de Votos (JVR), previo a 
las elecciones del 3 de mar-
zo, sin un dato específico de 
cuántas personas conforma-
rán las mesas. Además, se co-
noció que el pago para el per-
sonal de las juntas sufrió un 
aumento de $10, ahora la ins-
titución cancelará $60.

El TSE inició en el Gimna-
sio Nacional “José Adolfo Pi-
neda” la jornada de capacita-
ción a los auxiliares para las 
distintas JRV en el país, de 
cara a las elecciones municipa-
les y del Parlamento Centro-
americano (Parlacen) de este 
domingo 3 de marzo.

“El TSE sigue impartiendo 
capacitaciones a los integran-
tes de las JRV para las eleccio-

nes. Se instruye a personal de 
los departamentos de San Sal-
vador, La Libertad, Cuscatlán y 
La Paz. Los asistentes son for-
mados en relación a las funcio-
nes que deben desempeñar y el 
uso del kit tecnológico para la 
transmisión de datos el día de 
las elecciones”, indicó el orga-
nismo colegiado. 

El Tribunal instalará 8,562 
juntas de recepción en los 

1,595 centros de votaciones a 
escala nacional; sin embargo, 
no se dio a conocer el número 
de las personas encargadas del 
soporte técnico y cuáles son los 
criterios que debe cumplir para 
optar al cargo. 

El proceso de transcripción 
de votos de las elecciones pre-
sidenciales y legislativas del 4 
de febrero fueron caracteriza-
das como “un completo fraca-

so”, debido a las diferentes fa-
llas que presentó el sistema a 
lo largo de las jornadas, lo que 
obligó al tribunal a desarrollar 
la transcripción de forma ma-
nual, así lo informó el organis-
mo colegiado, luego de una re-
unión extraordinaria el lunes 5 
del mismo mes.

El Tribunal reconoció, a tra-
vés de un memorándum, las di-
ficultades de transmisión que 
se presentaron y destacó la falta 
de “seguridad” y “factores aje-
nos” a la institución de acuerdo 
a los reportes fiscales y de los 
miembros de las Juntas Elec-
torales Municipales y Departa-
mentales.  El aparente “fracaso” 
de la máxima autoridad electo-
ral en el país causó reacciones, 
como la del presidente de Nues-
tro Tiempo, Andy Failer, quien 
adjudicó desinterés al TSE por 
brindar garantía para las elec-
ciones del 3 de marzo. 

“Los magistrados no han 
mostrado ningún interés en 
brindar garantías sólidas para 
la elección del 3 de marzo. Han 

hecho como si nada grave 
hubiera ocurrido. Esta pos-
tura, de la magistrada Dora 
Esmeralda es un claro ejem-
plo de la mala actuación del 
TSE; ella se ha cerrado ante la 
prensa, no ha buscado resar-
cir los daños del fracaso elec-
toral, logístico del 4F, perdió 
el control del escrutinio final 
y, frente a ello, se escuda en 
un discurso plenamente anti-
democrático”, indicó. 

Por otra parte, el magistra-
do Noel Orellana informó 
que para los miembros de las 
JRV se incrementará en $10, 
ahora, cada persona recibirá 
$60 por la jornada, para “re-
conocer el esfuerzo que ha-
cen en el proceso”. 

Para las elecciones del 4 
de febrero, el TSE destinó 
$50 para cada miembro de 
la JRV, con más 88 mil per-
sonas en las juntas, de ellas 
el 60% son delegados por los 
partidos políticos y el 40% 
por el padrón electoral.

Samuel Amaya
@SamuelAmaya98

El candidato a alcal-
de por San Salva-
dor Centro por el 

Partido Demócrata Cristia-
na (PDC), Andrés Hernán-
dez, sostuvo que sus ejes de 
trabajo se centrarán en el de-
sarrollo humano, económico 
y social, “de ahí derivan to-
das nuestras propuestas”.

Entre las principales pro-
puestas está dinamizar la 
economía creando empleo 
y apoyando a los emprendi-
mientos. Crear mercados y 
sistema de recolección de de-
sechos sólidos 24/7.

También, dijo que como go-
bierno municipal “nos hemos 
comprometido desde ya, a ga-
rantizar la estabilidad laboral 
a todos los trabajadores, sí va a 
haber qué hacer una especie de 
reingeniería, sabemos que las fi-
nanzas de las alcaldías no están 
bien, pero, eso es una de las vir-
tudes que se tiene cuando uno 
viene del sector productivo, uno 
sabe dinamizar y administrar”.

Según Hernández, se lleva “el 
mejor plan de trabajo” porque 
ha sido una consulta ciudada-
na con los diferentes sectores de 
la sociedad. “Esto lo hemos re-
copilado escuchando de prime-
ra mano sus necesidades. Es im-
posible crear un plan de traba-

jo, crear propuestas desde un es-
critorio, se tiene que ir al terri-
torio, conocer, escuchar y cons-
truir estas propuestas con nues-
tros jóvenes, adultos mayores, 
emprendedores y los trabajado-
res que siguen siendo y serán 
en los próximos años la mayor 
fuente generadora de empleo, 
los mayores dinamizadores de 
la economía y que siguen estan-
do olvidados”.

Sobre las retenciones de cuo-
tas laborales que algunos traba-
jadores de la Alcaldía de San 
Salvador habían denunciado, el 
candidato a Alcalde por San Sal-
vador Centro sostuvo que “es 
un mal mensaje de la adminis-
tración, imagínese cómo se va a 

tener para otro tipo de gastos. 
Sin nombrar primero lo más va-
lioso que tiene una institución 
pública que es precisamente el 
talento humano. Nosotros des-
de ya, nos estamos comprome-
tiendo con todos ellos”.

“Nosotros estamos confia-
dos, vamos en la recta final; un 
mensaje que le podemos dar a 
toda la población de San Sal-
vador Centro es que le demos 
la oportunidad a San Salvador 
Centro de progresar y avanzar, 
que sea un San Salvador centro 
de más y mejores oportunida-
des, vamos a hacer un modelo a 
replicar no solo en El Salvador, 
sino que en la región”, concluyó 
Hernández.

Hemos recopilado sus necesidades para crear el plan 
de trabajo: Andrés Hernández candidato a alcalde

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) capacita a los auxiliares de soporte para la transmi-
sión de resultados de las Juntas Receptoras de Votos (JVR) de las elecciones del 3 de 
marzo. Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

Entre las 
principales 
propuestas 
está dinamizar 
la economía 
creando empleo 
y apoyando a los 
emprendimientos. 
Crear mercados 
y sistema de 
recolección de 
desechos sólidos 
24/7.
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Alessia Genoves
Colaboradora

La Asamblea Legisla-
tiva aprobó, en Se-
sión Plenaria, con 

73 votos a favor, la ratifi-
cación del acuerdo entre el 
Ministerio de Hacienda y el 
Programa Mundial de Ali-
mentos (PMA) de la ONU, 
para financiar con $132 mi-
llones el “Plan Estratégico 
de País Para salvar y cam-
biar vidas” (2022-2027).

El Salvador ya ha reci-
bido anteriormente présta-
mos del BID para financiar 
programas como los Corre-
dores Productivos. En 2017 
se aprobó un préstamo de 
$100 millones para el Pro-
grama de Corredores Pro-
ductivos, en 2013 se ejecutó 
el Proyecto Corredor Fron-

Aprueban $132 millones para el Plan 
Estratégico con el PMA

terizo El Amatillo-La Hacha-
dura, con un monto de $40 
millones, y en 2010 se invir-
tieron $77 millones en el Pro-
grama de Corredores Produc-
tivos.

Modificaciones al Plan 
Estratégico

El Plan Estratégico 2022-
2027 contempla un presu-
puesto de $132 millones 
aportados por el PMA para 
fortalecer sistemas alimenta-
rios sostenibles, nutrición, 
empleo y asistencia humani-
taria. 

Según el “Anexo 1 Plan Es-
tratégico”, se busca el forta-
lecimiento de comunidades 
afectadas por crisis y perso-
nas vulnerables. El documen-
to cita: “se impulsará el traba-
jo decente a través del fortale-

cimiento de capacidades”.
En el “Anexo 2 Condicio-

nes Generales” se establecen 
10 artículos sobre la ejecu-
ción del Plan. El artículo 3 
determina que “el PMA no-
tificará al Gobierno antes de 
entregar alimentos”. Y en el 
artículo 5 se indica que “el 
Gobierno adoptará medidas 
para garantizar la seguridad 
del personal del PMA”.

Alineación con priorida-
des nacionales

El acuerdo se enmarca en 
prioridades como el Plan 
Maestro de Rescate Agrope-
cuario y la Política Nacio-
nal de Seguridad Alimenta-
ria. Según el dictamen, la ra-
tificación contribuirá a pla-
nes estratégicos para “forta-
lecer comunidades afectadas 

por crisis y personas vulne-
rables”.

La ejecución del Plan per-
mitirá ampliar la asistencia 
del PMA ante situaciones 
imprevistas, más allá de lo 

La Asamblea Legislativa aprobó , con 73 votos a favor, la ratificación del acuerdo entre 
el Ministerio de Hacienda y el Programa Mundial de Alimentos (PMA) de la ONU. Foto 
Diario Co Latino/Cortesía.

contemplado inicialmente. 
De esta forma, El Salvador 
recibirá apoyo para garan-
tizar la seguridad alimen-
taria de la población más 
vulnerable.

Alessia Genoves
Colaboradora

La Asamblea Legis-
lativa aprobó en la 
Sesión Plenaria Or-

dinaria No. 145, con 73 vo-
tos a favor, la incorporación 
de $311 millones 653 mil 
para el financiamiento del 
“Programa de Corredores 
Productivos Componentes 
I, III y IV”, otorgados por 
el Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) al Ministe-
rio de Hacienda de El Salva-
dor, según el acuerdo BID 
3170/OC-ES.

El BID ha financiado an-
teriormente otros progra-
mas de corredores producti-
vos en El Salvador. En 2016, 
se aprobó el préstamo BID 
2499/OC-ES por $30 millo-
nes para el “Programa Inte-

gral de Desarrollo Rural” con 
el objetivo de incrementar la 
productividad en los corredo-

res agrícolas de San Vicente-
Tecoluca y La Unión-San Ale-
jo. 

En 2015, se firmó el prés-
tamo BID 3170/OC-ES por 
$40 millones para el “Progra-
ma de Corredores Producti-
vos”, del cual se han ejecutado 
$17,991,555.12 hasta 2023. El 
préstamo actual de $311,653 
proviene del remanente de 
este programa.

Modificaciones presu-
puestarias 

El decreto legislativo mo-
difica la Ley de Presupuesto 
2024, incrementando el rubro 
314 “Contratación de Emprés-
titos Externos” en la cuenta 
31404 “De Organismos Mul-
tilaterales” con los $311,653 
provenientes del BID.

Además, se incorpora en el 
presupuesto del Ramo de Eco-
nomía, Unidad Presupuesta-
ria 07 “Programas y Proyec-

Aprueban $311 millones para el Programa 
de Corredores Productivos 

tos para el Desarrollo Eco-
nómico”, la Línea de Traba-
jo 03 “Programa de Corre-
dores Productivos”.

Según se expresa en el 
decreto legislativo, el prés-
tamo busca “contribuir al 
crecimiento económico de 
los municipios priorizados 
en la Franja Costero-Mari-
na (FCM), a través de ins-
trumentos de apoyo al em-
prendimiento, gestión am-
biental y políticas públi-
cas”.

El ministro de Hacien-
da declaró que “este nuevo 
aporte del BID permitirá 
dar sostenibilidad a los lo-
gros alcanzados con el Pro-
grama de Corredores Pro-
ductivos, especialmente en 
el fortalecimiento de las 
MIPYMES en la zona cos-
tera”.

La Asamblea Legislativa aprobó en la Sesión Plenaria Ordinaria la incorporación de 
$311,653.00 para el financiamiento del “Programa de Corredores Productivos Compo-
nentes I, III y IV”, otorgados por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) al Ministerio 
de Hacienda de El Salvador.  Foto Diario Co Latino/Cortesía.
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  MADRID/Xinhua

España defendió este 
lunes ante la Cor-
te Internacional de 

Justicia (CIJ) de la ONU que 
los asentamientos israelíes en 
los territorios palestinos “no 
tienen validez legal” y son 
un “grave obstáculo” para la 
creación de un Estado palesti-
no. “Los asentamientos israe-
líes en los territorios palesti-
nos ocupados, incluido Jeru-
salén Este, no tienen validez 
legal, constituyen una viola-
ción flagrante del derecho in-
ternacional y un grave obstá-
culo para la consecución de 
la solución de dos Estados”, 
afirmó el jefe adjunto de la 
Asesoría Jurídica Internacio-
nal del Ministerio de Asun-
tos Exteriores español, Emi-
lio Pin.

  MÉXICO/Xinhua

La canciller mexicana, 
Alicia Bárcena, des-
tacó este lunes la im-

portancia de los trabajadores 
migrantes mexicanos en la eco-
nomía de Estados Unidos, por 
lo que convocó nuevamente a 
alcanzar su regularización en 
el país vecino.

   En rueda de prensa, la 
secretaria (ministra) de Rela-
ciones Exteriores dijo que los 
mexicanos que trabajan en Es-
tados Unidos aportan poco 
más de 324.000 millones de 
dólares anuales, lo que repre-
senta una contribución in-
valuable a sectores esenciales 
como el agropecuario, los ser-

México llama nuevamente a 
regularizar migrantes en EEUU y 
resalta su importancia económica

   La intervención de Pin tuvo 
lugar en las audiencias de la CIJ 
(con sede en La Haya, Países Ba-
jos) que se celebran a raíz de una 
consulta solicitada al tribunal en 
diciembre de 2022 por parte de 
la Asamblea General de las Na-
ciones Unidas sobre “las conse-
cuencias legales de las políticas y 
prácticas de Israel en los territo-
rios ocupados, incluyendo Jeru-
salén Este”.

   Un total de 52 Estados, en-
tre ellos China y Estados Uni-
dos, y tres organizaciones inter-
nacionales, la Organización de 
Cooperación Islámica (OCI), la 
Unión Africana (UA) y la Liga 
Árabe, han presentado comen-
tarios por escrito y presentacio-
nes orales en el caso, que termina 
hoy tras una semana de sesiones.

   “Tanto Israel como Palesti-
na están obligados a cumplir con 
la legalidad internacional”, ex-

presó el representante español, 
quien recordó que según la juris-
prudencia del tribunal “ninguna 
adquisición de territorio realiza-
do bajo amenaza o el uso de la 
fuerza será considerada como le-
gal”.

   Pin subrayó que “la exten-
sa documentación presentada 
para este procedimiento asesor 
demuestra que 20 años después 
de que la corte emitiera su opi-
nión, Israel continúa aplicando 
sus políticas, prolongando las 
muy graves violaciones del de-
recho internacional detectadas 
por el tribunal”.

   Aseveró además que “el es-
tablecimiento de asentamientos 
tiende a alterar la composición 
demográfica en contravención 
de la IV Convención de Gine-
bra” y que las demoliciones de 
viviendas de palestinos “impi-
den el retorno de facto de las fa-

Asentamientos israelíes son “grave 
obstáculo” para solución de dos Estados, 
defiende España ante Corte Internacional

milias y comunidades palestinas 
a sus alojamientos originales”, en 
contra del derecho internacional 
humanitario.

   Según subrayó, Israel ocu-
pa Cisjordania, Gaza y también 
la Franja de Gaza, pues aunque 
“retiró su presencia militar y ci-
vil” de esta última en 2005, “ha 
mantenido el control total de sus 
fronteras, línea costera y espacio 
aéreo”.

   España, aseveró, está tam-
bién preocupada por “la de-
tención, interrogatorio, proce-
samiento y encarcelamiento” 
de muchos menores palestinos 
por parte de fuerzas israelíes, 
en violación de la Conven-
ción de los Derechos del Niño.  
Tras el fin de las audiencias 
hoy, la corte se retirará a de-
liberar y deberá emitir su opi-
nión en audiencia pública.

vicios y la construcción.
   “La regularización de mexi-

canos no es inédita, en 1986 se re-
gularizaron 3 millones de mexica-
nos”, indicó la funcionaria, acom-

pañada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

   En el caso del campo, siete 
de cada 10 trabajadores agrícolas 
en Estados Unidos son de origen 

mexicano, de acuerdo con datos 
de la cancillería.

   Bárcena recordó que Méxi-
co, actualmente, solicita a Estados 
Unidos “un gesto análogo y jus-
to” para regularizar a los trabaja-
dores mexicanos que han labora-
do por más de cinco años en Esta-
dos Unidos, incluyendo a medio 
millón de jóvenes del programa 
de Acción Diferida para Personas 
Llegadas en la Infancia (DACA, 
por sus siglas en inglés).

   El Gobierno mexicano tam-
bién busca que Estados Unidos 
apruebe un presupuesto de 20.000 
millones de dólares anuales para 
apoyar a países pobres de Améri-
ca Latina y el Caribe, como una 
medida para aliviar los flujos mi-
gratorios. México solicita de igual 
manera que Estados Unidos sus-
penda las sanciones a Venezuela y 

culmine el bloqueo a Cuba para 
no obstaculizar su desarrollo, con 
el fin de reducir los flujos migra-
torios, señaló la canciller mexica-
na en una presentación.

   Bárcena recordó que López 
Obrador ya presentó las propues-
tas a su homólogo estadouniden-
se, Joe Biden, junto a otras me-
didas como el regular la venta y 
exportación de armas de Estados 
Unidos a México.

   De acuerdo con la cancille-
ría, México es uno de los pocos 
países que enfrenta todas las fases 
del ciclo migratorio desde el ori-
gen, tránsito, destino y retorno.

   En Estados Unidos viven 
37,3 millones de mexicanos, de 
los cuales aproximadamente 5,3 
millones son indocumentados, 
según los datos del Gobierno 
mexicano.
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Ética y Política

José M. Tojeira

Gobernanza signi-
fica buen gobier-
no. La gobernabi-

lidad indica en cambio la cali-
dad de obediencia o incluso de su-
misión del ciudadano que hace fácil 
el gobernar a un pueblo. Muchos lí-
deres autoritarios tienen durante un 
tiempo al menos un nivel de gober-
nabilidad alto, pero la gobernanza, 
que se refiere a la calidad democráti-
ca del gobierno, es generalmente baja. 
Mucha gente confunde ambos térmi-
nos, pero la diferencia es clara. La go-
bernanza nos habla de buen gobier-
no y la gobernabilidad de aceptación 
del gobierno entre la gente, sea bueno 
o malo el modo de gobernar. Porque 
ser buen gobierno no depende de los 
votos emitidos, sino de criterios exter-
nos al poder como la ética, la justicia 
social o los Derechos Humanos.

Con frecuencia algunas personas se 
preguntan por qué algunos regíme-
nes autoritarios pueden durar bastan-
te tiempo, cuando hay datos eviden-

tes de sus fallos en el modo de 
gobernar. Y la respuesta tie-
ne múltiples facetas: Investi-
gar, buscar la verdad, enfren-

tarse a ella es una tarea com-
pleja. Con frecuencia preferi-

mos creer dogmas, sobre todo cuan-
do el que manda los expresa con total 
seguridad y con algo de ingenio. La 
comodidad puede perfectamente ser 
otra razón. Es mucho más cómodo 
aceptar un gobierno autoritario que 
luchar contra él, especialmente si se 
tienen bienes que se podrían arriesgar 
o perder en la confrontación con el 
más fuerte. 

No faltan también los que seduci-
dos por el individualismo se confor-
man con cualquier situación con tal 
de que no le toque sus intereses. Otros 
plantean la duda con actitud de con-
veniencia. Se muestran abiertos a la 
crítica pero se disculpan diciendo que 
lo diferente puede ser peor, que nun-
ca sabremos lo que puede sobrevenir 
en un futuro diferente de un presen-
te aparentemente estable. Al final, las 
opciones por un gobierno autoritario 
terminan siendo una decisión de con-
veniencia. O me da mucho, o puedo 
perder comodidad, seguridad o esta-
bilidad si me opongo.

Y por supuesto quedan los conven-
cidos. Toda democracia imperfecta 
tiende a establecer vínculos cliente-
listas. No quedan lejos unas eleccio-
nes en las que el candidato perdedor, 
en aquel momento de ARENA, de-
cía que “ si gano voy a dar todo lo 
que dice el FMLN que dará, y todavía 
más”. Las promesas pueden creerse 
en algún momento, pero los clientes 

son los que se benefician y por tanto 
terminan seguros de que el gobierno 
que les favorece es el mejor. Al menos 
mientras no sientan que otro gobier-
no les puede dar más. Y finalmente 
están los convencidos, que no suelen 
ser tantos en la política, y los fanáti-
cos, que tienden a la agresividad en la 
defensa de sus posiciones. Tanto los 
clientes como los fanáticos cambian 
normalmente de posición cuando no 
reciben lo que esperan y piensan que 
otro se lo puede dar. Con la diferen-
cia de que el cliente simplemente se 
adapta, y el fanático pasa del amor al 
odio, con respecto a su anterior obje-
to de pasión.

En El Salvador se ha consolidado, 
con las últimas elecciones, un gobier-
no de corte autoritario, con amplia 
influencia en los tres poderes del Es-
tado y que goza de gobernabilidad. 
Para avanzar hacia la gobernanza se 
necesita crecer en respeto a los con-
troles externos al Estado. Está bue-
no pedir independencia de los pode-
res del Estado que sirva como sistema 
de control interno del poder. Pero el 
poder también hay que controlarlo 
desde fuera y desde valores humanos 
universales. Como ya hemos dicho, 
la ética, la capacidad crítica de una 
racionalidad humanista y los Dere-
chos Humanos, son fuentes  funda-
mentales para corregir los excesos de 
poder. A la sociedad civil le corres-
ponde salir de la comodidad y del in-
terés particular para ir creando una 
base de pensamiento común en tor-
no a la justicia social y el desarrollo 
inclusivo que nos lleve desde la go-
bernabilidad a la gobernanza

Gobernanza y futuro
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¡YA BASTA, LA UES 
SE NIEGA A MORIR!

Por Pablo González

Hace poco un personaje, que 
externa e internamente, re-
presenta las oscuras fuer-

zas del mal, expresó en una conven-
ción de políticos derechistas, el sín-
drome de la rana hervida, aplicada a 
nuestro país y a otro país, lugar de la 
conferencia. Debemos referirnos que 
hemos vivido varias veces ese síndro-
me, pero, también hemos aprendido 
a saltar oportunamente, al menos, las 
personas en pleno uso de la razón y 
conscientes de nuestro entorno cerca-
no. Sin duda alguna, existen en nues-
tro país, personas que en este momen-
to son mayoría en las votaciones, que 
están alucinadas por el mecanismo del 
estado de excepción de los derechos 
constitucionales, mediante el cual y 
con el manejo de las pandillas, ha he-
cho disminuir los homicidios expues-
tos públicamente.

El síndrome nos ha sido aplicado, 
para evitar sentir el problema econó-
mico, todo está subiendo de precio, 
pero poco a poco, de esta manera la 
rana no salta, o sea, el pueblo no pro-
testa, porque somos un pueblo que a 
todo le hallamos solución. Sabemos 
evitar gastos superfluos o innecesa-
rios, para lograr estirar el presupuesto 
del hogar, a fin de poder comer, trans-
portarnos, curarnos en nuestra salud 
y vivir bajo un techo. Todo despacito 
se va agravando nuestra situación eco-
nómica. En adición, tenemos una pro-
paganda que entretiene, shows a cada 
rato, para distraernos de los proble-
mas reales, como el del ciclismo que 
se avecina. Tenemos el show de la nue-
va biblioteca y la esperanza de conver-

tir el país, en uno que viva del turismo, 
del tráfico del bitcoin y su tráfico adi-
cional que conlleva. 

Soluciones reales o de raíz, brillan 
por su ausencia, en cuanto al surgi-
miento de la delincuencia, al trafico ve-
hicular, a la generación de empleo, a 
la educación e investigación, a la jubi-
lación costeable, a salud del pueblo, al 
endeudamiento del estado y a la econo-
mía popular. Despacito nos inculcan 
que estamos bien, que esos problemas 
solo están en nuestra mente, que no 
son reales. Así la rana no salta o pro-
testa.

Todos estos dolores, están calentando 
el agua, debemos pensar el síndrome de 
la rana hervida, para tomar conscien-
cia que existe nuestra dignidad y nues-
tros intereses, que antes de consumir-
nos en nuestro dolor y morir por ina-
nición, bien podemos saltar, protestar 
enérgicamente, a fin de corregir nues-
tro rumbo. Debemos aprender a pen-
sar por nosotros mismos y hacer valer 
nuestros derechos, ahora suprimidos.

Existe desde hace siglos la alegoría de 
la caverna de Platón, la cual va mejor 
con nuestra manera se ser, que poner 
atención a discursos sobre ranas senta-
das. Esta alegoría trata de un grupo de 
prisioneros que se encuentran encade-
nados desde su infancia detrás de un 
muro, dentro de una caverna. Allí, un 
fuego ilumina al otro lado del muro y 
los prisioneros ven las sombras proyec-
tadas por objetos que son manipulados 
por personas que pasan por detrás.

Los prisioneros creen que lo que ob-
servan es el mundo real, sin darse cuen-
ta de que son las sombras de esos obje-
tos. Sin embargo, uno de los ellos con-
sigue liberarse de sus cadenas y comien-

za a ascender. De este modo, es capaz 
de observar la luz del fuego más allá 
del muro, cuyo resplandor le ciega y 
casi le hace volver a la oscuridad.

Poco a poco, el hombre liberado se 
acostumbra a la luz y, con cierta di-
ficultad, decide avanzar. Sócrates pro-
pone que este es un primer paso en 
la adquisición de conocimiento. Des-
pués, sale al exterior, en donde obser-
va el reflejo de las cosas y las personas, 
para luego verlas directamente. De este 
modo, admira por primera vez las es-
trellas, la luna y el sol.

Sócrates sugiere que este individuo 
concibe lo que ve (mundo de las ideas) 
como una realidad superior. Enton-
ces, regresa para compartir lo que ha 
descubierto con los otros prisioneros, 
ya que siente que debe ayudarles a as-
cender al mundo real.Cuando regresa 
a la caverna no puede ver bien, porque 
se ha acostumbrado a la luz exterior. 
Los que habitan allí piensan que el via-
je le ha dañado y no desean acompa-
ñarle afuera. Platón, a través de Sócra-
tes, afirma que los reclusos harían lo 
posible por evitar dicha travesía, lle-
gando a matar a quien se atreviera a 
intentar liberarlos. Del estado evoluti-
vo mental egoico se retorna al nivel de 
Membresía mítica, sitio que lamenta-
blemente ocupa el sector social local, 
denominado como Focas.

Por lo tanto, unámonos en un ¡YA 
BASTA!, porque nuestra UES, se nie-
ga a morir.

https://www.culturagenial.com/es/
mito-de-la-caverna-de-platon/



Libros
a la venta

-Caso Bukele Shell
-Libro Negro de la 
corrupción
-Iglesia, Tierra y Lucha 
Campesina
-Agricultura Familiar
-Regreso del colón a 
El Salvador
-Divagaciones tempranas
-Alguna vez en Apopa
-Orlandía
-Edificando la Esperanza
-Impactos en El Salvador 
del Tratado del Libre 
Comercio
-Contando Cuentos 
y Fábulas

Precio $2.00
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EDICTO DE 
EMPLAZAMIENTO

LA INFRASCRITA JUEZA 
PRIMERO DE LO CIVIL Y 
MERCANTIL DE LA CIUDAD 
DE SANTA ANA, LICEN-
CIADA THELMA IDALIA 
ESPERANZA ALFARO DE 
GONZALEZ; A LOS SEÑO-
RES, 1- FRANCISCO ANTO-
NIO HERNANDEZ, 2-LUIS 
HERNANDEZ, 3-PEDRO 
DANIEL HERNANDEZ, Y 
4-ANGEL MARIA MENDO-
ZA, HACE SABER: Que en 
este Juzgado se ha recibido 
demanda de PROCESO CO-
MUN DE PRESCRIPCION 
ADQUISITIVA EXTRAOR-
DINARIA DE DOMINIO, 
clasificado en este Juzgado 
con el NUE: 01766-21-CVPC-
1CM1-43/21(3); promovido 
por la Licenciada ROXANA 
CARDONA ORTIZ, en su ca-
lidad de Apoderada General 
Judicial de la señora ELSA 
ARGELIA MORALES PA-
CHECO, contra los señores 
1 FRANCISCO ANTONIO 
HERNANDEZ, 2- LUIS HER-
NANDEZ, 3-PEDRO DANIEL 
HERNANDEZ, y 4-ANGEL 
MARIA MENDOZA, y otra.
Por lo que no habiendo 
sido posible localizar a los 
referidos demandados, se 
les EMPLAZA por este medio 
para que comparezcan a estar 
a derecho, mediante su pro-
curador, el cual debe de ser 
Abogado de la República y en 
caso de no poseerlo puede 
solicitar la representación 
gratuita de la Procuraduría 
General de la República, de 
conformidad a los Arts. 67 y 
75 CPCM, y se les advierte 
que en caso de no acudir en 
el plazo de VEINTE DIAS 
HABILES contados a partir 

de la última publicación, se 
procederá a nombrarle un 
curador ad litem para que los 
represente en este proceso. Lo 
anterior de conformidad a los 
Arts. 11 Cn, 45 y 186 CPCM.
Y para que a los señores: 
1- FRANCISCO ANTONIO 
HERNANDEZ, 2-LUIS HER-
NANDEZ, 3-PEDRO DANIEL 
HERNANDEZ, y 4-ANGEL 
MARIA MENDOZA, le sirva de 
legal emplazamiento, se libra el 
presente edicto en el Juzgado 
Primero de lo Civil y Mercantil 
de la ciudad de Santa Ana, a los 
once días del mes de enero de 
dos mil veinticuatro.

LICDA. THELMA IDALIA 
ESPERANZA ALFARO DE 

GONZALEZ
JUEZA PRIMERO DE LO 

CIVIL Y MERCANTIL
LICDA. ERIKA SOFIA 

HUEZO DE HENRIQUEZ
SECRETARIA INTERINA

2a. Publicación
(26-27-28 Febrero/2024)

EL SUSCRITO NOTARIO 
ADOLFO FLORENTINO RA-
MOS REYES, HACE SABER:
Que ante mis oficios Notariales 
se tramita DILIGENCIAS DE 
TÍTULO SUPLETORIO, promo-
vido por el señor  INOCENTE 
VELASCO MENJIVAR, quien 
es de cincuenta y cinco años 
de edad, casado, jornalero, del 
domicilio de Sensuntepeque, 
departamento de Cabañas, a 
quien conozco e identifico en 
legal forma por medio de su  
Documento Único de Identidad 
número cero cero ocho cero 
ocho dos siete siete - uno, 
que vence el día siete de 
enero de dos mil veintisiete, 
promueve DILIGENCIAS DE 
TÍTULO SUPLETORIO, de un 

TECHNO COMPUTADORAS 
OPORTUNIDAD LABORAL

EMPRESA DISTRIBUIDORA DE EQUIPOS 
PARA OFICINA 

CONTRATARÁ:
 √	 Contadores
	 √		 Auxiliares	contable
	 √		 Técnicos	en	aires	acondicionados
	 √		 Técnicos	en	cámaras	de	seguridad
	 √		 Técnicos	en	reparación	de	computadoras
	 √		 Auxiliares	de	compras
	 √	 Auxiliares	en	servicios
	 √		 Jefes	de	tienda
	 √		 Ejecutivo(as)	de	venta
	 √		 Motoristas

Zona Santa Tecla
Inf.jasystemsventas@gmail.com

Tel. 2241-5126/7220-8777

ORACIÓN   
MILAGROSA

Confió en Dios con todas 
mis fuerzas, por eso 

pido a 
Él que ilumine                    

mi camino y otorgue               
la gracia que tanto 

deseo.
(Mándela a publicar y  
observe lo que ocurre           

en el cuarto día).

No. de Expediente: 
2024222127 
No. de Presentación: 
20240372306 
CLASE: 04. 
EL INFRASCRITO REGISTRA-
DOR HACE SABER: 
Que a esta oficina se ha pre-
sentado MONICA JOSABETH 
MALDONADO DE ARAUJO, de 
nacionalidad SALVADOREÑA, 
en su calidad de PROPIETA-
RIO, solicitando el registro de 
la MARCA DE PRODUCTO, 
consistente en: la palabra 
Lunarte y diseño, que servirá 
para: AMPARAR: ACEITES 
Y GRASAS PARA USO IN-
DUSTRIAL, CERAS;  LUBRI-
CANTES; COMPUESTOS 
PARA ABSORVER, ROCIAR 
y ASENTAR EL POLVO; COM-
BUSTIBLES Y MATERIALES 
DE ALUMBRADO; VELAS Y 
MECHAS DE ILUMINACIÓN. 
Clase: 04. 
La solicitud fue presentada el 
día treinta de enero del dos mil 
veinticuatro. 
REGISTRO DE LA PROPIE-
DAD INTELECTUAL, Depar-
tamento de Signos Distinüvos. 
Municipio de San Salvador 
Centro, Departamento de San 
Salvador, primero de febrero 
del dos mil veinticuatro. 

David	Antonio	Cuadra	
Gómez

Registrador	Auxiliar
3a. Publicación

(21-23-27 Febrero/2024)

inmueble rural, innominado, 
situado en Caserío el limón, 
Cantón trinidad, municipio de 
Sensuntepeque departamento 
de Cabañas, de la Capacidad 
Superficial de VEINTICINCO 
MIL NOVECIENTOS SE-
SENTA Y CUATRO PUNTO 
VEINTICINCO  METROS 
CUADRADOS, el cual tiene las 
medidas y linderos siguientes: 
LINDERO  NORTE, formado 
por veinticinco tramos rectos 
en línea irregular que forman 
una distancia de ciento noventa 
y dos punto cincuenta metros, 
colindando por este rumbo 
con terreno de Eugenio Rodas 
Amaya. LINDERO ORIENTE, 
formado por diecinueve tra-
mos rectos en línea irregular 
que forman una distancia de 
doscientos sesenta y seis 
punto ochenta y nueve metros, 
colindando por este rumbo 
con terrenos de la sucesión 
de Isabel Velásquez Pérez y 
terrenos de Graciela Amaya 
Velásquez. LINDERO SUR, 
formado por diez tramos rectos 
en línea irregular que forman 
una distancia de doscientos dos 
puntos ochenta y cuatro metros 
colindando por este rumbo 
con terrenos de la sucesión 
de señora Santos Velasco y 
terrenos de la sucesión de la 
señora Rosaura Hernández 
Rodas. LINDERO PONIENTE, 
formado por tres tramos rectos 
en línea irregular que forman 
una distancia de treinta y seis 
punto noventa y cinco metros 
colindando por este rumbo con 
terreno Eugenio Rodas Amaya. 
El terreno descrito no es domi-
nante ni sirviente, no está en 
proindivisión y no tiene cargas 
o derechos que pertenezcan 
a terceras personas; que ad-
quirió el referido inmueble por 

Compraventa otorgada a su 
favor por el señor José Antonio 
Pérez Posada, en la ciudad de 
Sensuntepeque departamento 
de Cabañas, a las nueve horas 
del día veintidós de marzo del 
año dos mil veintiuno, ante mis 
propios oficios Notariales. Que 
une su posesión con la de su 
antecesor, posesiones que 
juntas suman más de veintidós 
años y desde su adquisición 
hasta la fecha, ha poseído el 
referido terreno en forma quie-
ta, pacífica y no interrumpida, 
dándole el cuido necesario, 
como cercarlo, cultivarlo, cose-
char y efectuando actos como 
verdadero dueño, lo mismo 
que su antecesor. Se previene 
a las personas que deseen 
presentar oposición alguna a 
las pretensiones del solicitante, 
lo hagan el término Legal en mi 
Oficina Jurídica, ubicada en 
primera Avenida Sur, Número 
Tres, Barrio El Calvario de la 
Ciudad de Sensuntepeque, 
Departamento de Cabañas. 
Sensuntepeque, departamento 
de Cabañas, a los veintiún días 
del mes de febrero del año dos 
mil veinticuatro. 

ADOLFO FLORENTINO 
RAMOS REYES

NOTARIO
2a. Publicación

(26-27-28 Febrero/2024)
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CONTRA
 DEP   RTES

Rebeca Henríquez
@RebeHenriquez 

La selección feme-
nina salvadoreña 
tuvo una doloro-

sa derrota ante Costa Rica, 
en el segundo compromi-
so de la Copa Oro W, en 
el estadio Shell Energy en 
Houston, Texas, al caer 2-0 
ante la selección tica, que 
dejó a un paso de la inmi-
nente eliminación al equi-
po de Eric Acuña de la pri-
mera edición de la compe-
tencia regional. 

La Selecta llegó con el 
sueño intacto en busca 
del objetivo, ponerse cada 
vez más cerca de cuartos 
de final, pero, esa ilusión 
fue arrancada por La Sele, 
quien amparada por el do-
blete de Priscila Chinchi-
lla (8’, 49’), hasta el mo-
mento, se quedó con la ca-
silla 2 del grupo C. 

Sobre este resultado, el 
técnico del combinado na-
cional mencionó: “La ver-
dad, incómodo con el re-
sultado, porque nos se-
guimos metiendo los go-
les nosotros solos, nos si-

“La gente espera más (de la selección 
femenina), porque ha logrado mucho 
en poco tiempo”: Eric Acuña

gue pasando factura lo 
amateur, lastimosamente. 
Sí me sabe mal, si me voy 
a los números y a los últi-
mos resultados contra Cos-
ta Rica, este ha sido el me-
jor en la historia, pero no 
vale porque aunque haya 
sido el mejor estaba para 
más”. 

El estratega aseguró que 
hay que trabajar mucho el 
tema anímico, en la pro-
fesionalización del equipo 
femeninom y de la mano 
el rodaje; jugar más amis-
tosos, ser más oficiosos, ya 
que la falta de ello, perjudi-
ca al equipo. 

Acuña también pidió 
disculpas a la afición, por-
que el objetivo de la selec-
ción de acuerdo al técnico 
es darle alegrías a la afición 
salvadoreña, y también 
destacó su emoción por el 
apoyo que le dan al equipo 
aún fuera del país.

“Ofrecerle trabajo, no 
podemos ofrecerle otra 
cosa, tampoco puedo pro-
meter cosas que están en el 
aire, a veces la palabra tra-
bajo es tan repetitiva en los 

La selección femenina previo al encuentro contra Costa Rica en el segundo partido 
de la Copa Oro W, en Houston. Foto: Diario Co Latino / La SeLeCta. 

Rebeca Henríquez
@RebeHenriquez 

El médico de la ca-
tegoría sub-20, Luis 
Rodríguez, habló 

sobre las emergencias que 
han afrontado durante las 
eliminatorias de CONCA-
CAF rumbo al Premundial, 
entre ellas la operación que 
realizó de emergencia al juga-
dor Christopher Vanegas y la 
condición de posible lesión 
de Víctor Mejía. 

“Hemos tenido bajas du-
rante ese torneo, sufrimos 
una emergencia por parte de 
un jugador Christopher Va-
negas, tuvo que ser hospita-
lizado y operado en esta isla 
por una condición de apen-
dicitis aguda. Al momento se 
encuentra estable, ya está den-
tro del Hotel junto con la de-
legación”, indicó. 

Además, el médico dijo 
que el jugador Víctor Me-
jía sufrió un trauma de ro-
dilla y esperan las respectivas 
pruebas médicas para descar-
tar una posible ruptura de li-
gamentos cruzado, pero, has-
ta el momento se encuentran 
en la instalaciones junto a la 
delegación, a quién también 
se le ha realizado un trabajo 
de recuperación para liberar 

la carga física de los dos duelos 
que han disputado. 

La selección Sub 20 de El Sal-
vador ya disputó dos encuen-
tros en las eliminatorias, el pri-
mero ante Islas Turcas y Caicos 
con el 7-0 en el debut, y el segun-
do encuentro ante Guyana, en el 
cual generaron un empate 2 a 2, 
y este 29 de febrero enfrentará a 
Surinam a la 1:00 p.m.  

Con dos encuentros disputa-
dos, la azulita podría sentenciar 
su pase a la siguiente fase en el 
siguiente partido, como prime-
ra del grupo B, con cuatro pun-
tos, y a la espera de lo que haga 
el equipo ante Surinam y Anti-
gua y Barbuda. De la elimina-
toria clasificarán los líderes de 
cada uno de los seis grupos y el 
equipo de Juan Cortés, técnico 
de la selección, espera ser el que 
avance. 

El estratega español habló 
luego del enfrentamiento que tu-
vieron contra Guyana, sobre lo 
que se viene ante los dos riva-
les que enfrentarán esta semana 
en busca del objetivo; sumar los 
tres puntos y acercarse a la clasi-
ficación.

El estratega agregó que el 
equipo sumó una baja importan-
te con Vanegas y que Mejía esta-
rá en observación para evaluar si 
continuará. 

coaches, que la gente ya 
no cree, pero es lo que 
queda, seguir trabajando 
y tratar de afinar el equi-
po, yo si creo que hay 
ciertas jugadoras que de-
ben salir de selección ya”, 
puntualizó. 

De forma optimista 
el seleccionador asegu-
ró que tratarán de bus-
car el resultado ante la se-
lección de Paraguay este 
miércoles, en el último 
compromiso de la azul y 
blanco, a pesar de los re-
sultados ante Canadá y 
Costa Rica, y de las po-
cas oportunidades que 
tiene el equipo de optar 
a los cuartos de final en-
tre los dos mejores terce-
ros de dicha ronda. 

Respecto a los resulta-
dos que se tuvo ante las 
selecciones rivales, el téc-
nico dijo que el fútbol a 
veces es muy “grosero”, y 
deben iniciar a construir 
una selección con más 
solidez a pesar del avan-
ce que se ha tenido hasta 
la fecha para ganar parti-
dos importantes. 

A pesar de los 3 años 
que tiene la selección de 
estarse construyendo en 
este proyecto femenino, 
que busca destacar entre 
las mejores selecciones de 
la región, Acuña mencio-
nó que el oficio de las ju-
gadoras y la falta de expe-
riencia se nota en la can-
cha, pero “la gente espera 
más, porque han logrado 
mucho en poco tiempo”, 
una selección que no está 
lista para cosas “muy im-
portantes”, pero compite. 

Selección sub-20 confirma 
bajas durante eliminatoria 
de CONCACAF rumbo a 
Premundial 

La selección sub-20 de El Salvador podría enfrentar dos bajas importantes de cara a 
los últimos dos partidos de la eliminatoria de CONCACAF. Una ya está confiramada. 
Foto: Diario Co Latino / La SeLeCta. 


